



**SISTEMA NACIONAL  
DE TRANSPARENCIA**  
ACCESO A LA INFORMACIÓN PÚBLICA  
Y PROTECCIÓN DE DATOS PERSONALES

**Comisión de Gobierno Abierto y Transparencia Proactiva  
del Sistema Nacional de Transparencia, Acceso a la  
Información Pública y Protección de Datos Personales**

**INFORME DE ACTIVIDADES DE LA COMISIÓN DE  
GOBIERNO ABIERTO Y TRANSPARENCIA  
PROACTIVA DEL SISTEMA NACIONAL DE  
TRANSPARENCIA, ACCESO A LA INFORMACIÓN  
PÚBLICA Y PROTECCIÓN DE DATOS  
PERSONALES**

**2017-2018**



## **INTRODUCCIÓN**

De conformidad con lo previsto en los artículos 26, fracción XXI y 46 último párrafo de los Lineamientos para la organización, coordinación y funcionamiento de las instancias de los integrantes del Sistema Nacional de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales, se presenta el informe de actividades de la Comisión de Gobierno Abierto y de Transparencia Proactiva del Sistema Nacional de Transparencia, del periodo comprendido del nueve de noviembre del dos mil diecisiete al quince de noviembre de dos mil dieciocho.

Esta Comisión consciente de que el funcionamiento del Sistema Nacional de Transparencia es de la mayor relevancia para el Estado Mexicano en la renovación de su compromiso con la rendición de cuentas y la democracia mexicana, llevó a cabo las actividades de su competencia para el logro de los objetivos del propio Sistema en el periodo que se informa, mismas que corresponde a las previstas en el artículo 34 de los Lineamientos de las Instancias.

Por lo tanto, en el presente informe se puntualiza que la mayor parte de los objetivos propuestos que se consolidaron durante el periodo en cuestión, siempre se encaminaron a promover los ejercicios de Gobierno Abierto y Transparencia Proactiva, siendo componentes fundamentales el trabajo sinérgico de los integrantes y los principios rectores que permiten fortalecer y garantizar el desarrollo de las funciones sustantivas y adjetivas de la presente comisión en cada uno de sus escenarios.

Es así que el punto toral de este documento, es la difusión de resultados tendientes a dar cumplimiento a la obligación de la Función Pública estipulada en la normatividad de la materia, mismos que son evidencia de que los procesos desarrollados dentro y fuera los órganos garantes se realizan de una manera transparente, lo cual alimenta la confianza que tiene la sociedad en las instituciones estatales.

Si bien el concepto de “Gobierno Abierto” aún en la comunidad de práctica se alimenta día a día conforme se consolidan más y mejores espacios de participación ciudadana, es importante señalar que las actividades realizadas por esta comisión fueron encaminadas a transmitir la visión de Gobierno Abierto que desde el Sistema Nacional de Transparencia se impulsa, así como interiorizar en los servidores públicos la importancia de involucrar a la ciudadanía en la toma de decisiones públicas, a través de esquemas innovadores de participación ciudadana.

Bajo ese contexto, se puntualiza la necesidad de duplicar esfuerzos y asumir el compromiso y responsabilidad de fomentar la cultura del gobierno abierto en cada



uno de nuestros ámbitos, para que ello conlleve a que cualquier ciudadano interesado en conocer prácticas en materia de apertura gubernamental y transparencia proactiva, le permita establecer una mejor interlocución con sus gobiernos.

## **PLAN DE TRABAJO**

Como aspirante a la comisión en comento, presenté el plan de trabajo, con el objetivo dar continuidad a los trabajos realizados en el plan 2016-2017, y consolidar mi participación en la actual comisión.

Marcando como los objetivos centrales el fomentar y apoyar a los organismos garantes, sujetos obligados, organizaciones sociales o cualquier actor interesado, diseñaran, implementaran y evaluaran las políticas o prácticas de gobierno abierto y/o transparencia proactiva.

Así como el impulsar al interior del SNT esquemas diversos de actuación y colaboración que propicien la generación de prácticas y políticas innovadoras de gobierno abierto y transparencia proactiva a nivel nacional.

También se presentaron cuatro estrategias centrales y líneas de acción a desarrollar que contempló:

- 1) Generación y promoción de estándares de calidad, herramientas e inteligencia para el fortalecimiento y consolidación de la iniciativa Gobierno Abierto: Cocreación desde lo Local;
- 2) Transparencia Proactiva como vehículo para la construcción de conocimiento público útil y la garantía del derecho de acceso a la información;
- 3) Ampliación de vínculos de trabajo y colaboración con organizaciones nacionales e internacionales;
- 4) Desarrollo de esquemas novedosos de coordinación, comunicación y difusión de resultados.

## **SESIONES ORDINARIAS Y EXTRAORDINARIAS**

### **PRIMERA SESIÓN EXTRAORDINARIA DE GOBIERNO ABIERTO Y TRANSPARENCIA PROACTIVA**

08 de marzo de 2018

Sede: Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI)

Resumen de los acuerdos:

Presentación de Propuesta del Plan de Trabajo de la Comisión de Gobierno Abierto y Transparencia Proactiva.

Presentación de la “Metodología de Evaluación de Prácticas de Transparencia Proactiva como documento de referencia”.

### **REUNIÓN DE TRABAJO Y DIÁLOGO DE LA COMISIÓN DE GOBIERNO ABIERTO Y TRANSPARENCIA PROACTIVA DEL SISTEMA NACIONAL DE TRANSPARENCIA**

11 de abril de 2018

Sede: Instalaciones del INAI. Sala Transparencia Proactiva.

Resumen de la reunión:

Mensaje de bienvenida a cargo del Coordinador de la Comisión de Gobierno Abierto y Transparencia Proactiva del SNT, Comisionado José Rubén Mendoza Hernández.

Espacio de diálogo entre los integrantes de la Comisión y los actores internacionales de la comunidad de práctica de gobierno abierto

### **PRIMERA SESIÓN ORDINARIA DE LA COMISIÓN DE GOBIERNO ABIERTO Y DE TRANSPARENCIA PROACTIVA**

30 de agosto de 2018

Sede: Instalaciones del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), en la ciudad de Veracruz

Resumen de los acuerdos:

Informe de nuevos integrantes de la Comisión de Gobierno Abierto y Transparencia Proactiva del Sistema Nacional de Transparencia.

Estatus cumplimiento al artículo 56 de la Ley General de Transparencia y Acceso a la Información Pública y los Lineamientos en materia de Transparencia Proactiva; y definición de ruta de cumplimiento.

Revisión de acuerdos de la sesión anterior y su seguimiento.

## **AVANCES DEL PLAN DE TRABAJO**

A través de la sinergia de esfuerzos buscamos, entre otras cosas, delinear acciones que permitan maximizar el Programa Follow the Money en el cual en su edición 2018 se agregaron 10 entidades federativas siendo entre ellas: Campeche, Durango, Estado de México, Guanajuato, Quintana Roo, San Luis Potosí, Sinaloa, Tabasco, Tlaxcala y Veracruz, sumándose al proyecto que tiene una vigencia del 2019.

En el dos mil dieciocho, se avanzó en el acompañamiento de los fellows a los Secretarios Técnicos locales, ya sea fortaleciendo estos espacios de participación o incorporando esquemas de desarrollo sostenible en los planes de acción o en el diseño de los planes de acción de dichos secretariados.

En diciembre de dos mil diecisiete se llevó a cabo una reunión en el Instituto Veracruzano de Acceso a la Información y Protección de Datos Personales, con personal del ORFIS, en videoconferencia con el director de Transparencia de INAI; así como con Jorge Florez Herrera, investigador de Global Integrity para trabajar en la construcción del II Plan de Acción Local de Gobierno Abierto en el estado de Veracruz.

Sumando a la importancia que tiene el Gobierno Abierto asistí a la presentación del Cuadernillo No. 24 de INAI en Oaxaca, reforzando mi apoyo a los integrantes del Secretariado Técnico de Gobierno Abierto de dicho estado.

En febrero, asistí a la Instalación del Secretariado Técnico Local de Gobierno Abierto del estado de Chihuahua, en dónde tomaron protesta los integrantes del Secretariado Técnico Local de Gobierno Abierto, quienes trabajarán en el diseño, implementación y seguimiento de acciones y compromisos para alcanzar un nuevo modelo de gestión que permita la participación ciudadana en la solución de sus problemas y cuyo objetivo es sensibilizar a las organizaciones sociales sobre el modelo de Gobierno Abierto y a la vez exhortarlos a participar en la conformación del Secretariado Técnico Local, para que las autoridades gubernamentales y sociedad civil se adhieran de forma posterior para acrecentar los compromisos y líneas de acción.

En marzo, fui integrante en la “I Cumbre Nacional de Gobierno Abierto del Sistema Nacional de Transparencia” en donde se tocaron importantes temas como retos de la agenda local de Gobierno Abierto, desde una perspectiva global, manteniendo la relación de respeto con los sujetos obligados y a la sociedad en general, teniendo como resultados el avanzar a la gobernanza fiscal abierta a través del desarrollo e implementación de metodologías innovadoras que permitan evaluar y transparentar la ruta de los recursos públicos para ejecutar determinados programas y acciones.

Con el fin de realizar nuevas estrategias para lograr un adecuado Gobierno Abierto en diferentes organismos públicos, logrando una comunidad más interesada y participativa, asistí a una reunión de trabajo que se llevó a cabo en Boca del Río, Veracruz, para hablar sobre el Gobierno Abierto, haciendo con ello al IVAI un órgano garante transparente para la sociedad.

De igual forma en febrero de 2018 y con el propósito de promover la consolidación y fortalecimiento de prácticas de transparencia y participación ciudadana del ámbito local; se lanzó la convocatoria para la formación de Agentes Locales de Cambio en Gobierno Abierto y Desarrollo Sostenible.

Toda vez que Gobierno Abierto es un tema en el que también se requiere voluntad. Le damos seguimiento a un problema y a sus soluciones retomando la visión, capacidades y propuestas de la sociedad motivo por el cual en agosto de dos mil dieciocho visité el municipio de Calakmul, Campeche, para dar una conferencia en el “2do. Encuentro de Gobierno Abierto. Transformando la relación entre gobierno y sociedad en Calakmul” teniendo con ello una gran cooperación entre gobierno y sociedad para la elaboración de los compromisos de los Planes de Acción.

De igual forma en la Semana Nacional de Transparencia de la Suprema Corte de Justicia de la Nación en el mes de octubre hablé sobre de las confusiones que existen para distinguir lo que es Gobierno Abierto, explicando sus características y las dificultades que se tienen que enfrentar.

En noviembre en el Instituto Veracruzano de Acceso a la Información y Protección de Datos Personales, se orientaron a diversos sujetos obligados interesados en hacer Gobierno Abierto sobre ajustes que tienen que hacer para que sus ejercicios cumplan con características y objetivos que corresponden a la materia y estén alineados con la Agenda 2030, ya que los estados y municipios deben apropiarse de la Agenda 2030, aterrizarla a lo local; implementada desde lo federal y nacional no tiene sentido; por ello PNUD México ha implementado estrategias como fortalecer capacidades de 60 agentes locales de cambio de 15 estados, como Veracruz.

## **OTRAS ACCIONES**

Del cinco de octubre al quince de diciembre del año dos mil dieciocho, asistí al Diplomado de “Retos de los Nuevos Gobiernos: Transparencia, Protección de Datos, Archivo y Gobierno Abierto”, en la ciudad de Querétaro, impartido por la Facultad de Derecho de la Universidad Autónoma de Querétaro, en colaboración con el INFOQRO (Comisión de Transparencia y Acceso a la Información Pública del Estado de Querétaro), el cual tuvo como objetivo, analizar la implementación del Gobierno Abierto a través de las autoridades gubernamentales y la sociedad civil a efecto de que estas acrecentaran los compromisos y líneas de acción, contempladas en el plan de trabajo inicial para llevar a cabo el correcto ejercicio del programa gobierno abierto en Veracruz.

Además, se abordaron temas como son, transparencia y calidad de la democracia, así como la judicialización del Derecho de la información, enfocados a una forma de interacción entre los tres poderes del gobierno, misma que tendría como objetivo el cumplimiento de compromisos puntuales para un trabajo colaborativo entre la ciudadanía y el gobierno.

Todo lo anterior, con la finalidad de hacer del conocimiento a la ciudadanía y a los actores de Gobierno Abierto, sobre las dificultades a las que se enfrenta su implementación y los objetivos a alcanzar, maximizando la difusión del derecho del acceso a la información pública y a la protección de datos personales en la sociedad.

## EVIDENCIA FOTOGRÁFICA



I Cumbre de Gobierno Abierto



I Cumbre de Gobierno Abierto



Diplomado Retos de los Nuevos Gobiernos



Entrevista Gobierno Abierto en Acrópolis



Firma de Declaración Conjunta para la Implementación de Acciones para un Gobierno Abierto



Gobierno Abierto desde lo local para el desarrollo sostenible



Instalación del Secretariado Local de Gobierno Abierto del Estado de Chihuahua



Primera sesión extraordinaria de la Comisión de Gobierno Abierto



Primera sesión extraordinaria de la Comisión de Gobierno Abierto



Primera sesión ordinaria de la Comisión de Gobierno Abierto



Primera sesión ordinaria de la Comisión de Gobierno Abierto



Secretariado Técnico de Gobierno Abierto en Oaxaca



Secretariado Técnico de Gobierno Abierto en Veracruz II Plan de Acción Local



Segundo Encuentro de Gobierno Abierto,  
Transformando la Relación entre Gobierno y Sociedad



Reunión de Trabajo de la Comisión de Gobierno Abierto